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Дорогие друзья! 
Уважаемые жители 
Камчатского края!
Поздравляю вас 

с Днем Конституции!
Этот основной для нашей страны 
закон был принят всеобщим 
голосованием 28 лет назад. И 
с тех пор все наше большое 
го су дар ство живет, опираясь 
на его нормы и принципы.
В 1993 году жителями России был выбран 

путь на демократическое развитие го су дар-
ства, на укрепление его суверенитета и эко-
номики. А прошлый год вошел в историю как 
время внесенных преобразований в основ-
ной документ страны: мы все стали участни-
ками знакового момента, когда достигнутые 
за последние десятилетия результаты разви-
тия России нашли свое отражение в нормах 
Конституции. Для Камчатки особо важны по-
ложения о целостности и суверенитете го су-
дар ства, пункты, в которых учтены гарантии 
доступности медицины, достойной оплаты 
труда, заботы о семьях и детях.
Опираясь на Конституцию, Правительство 

Камчатского края ставит перед собой зада-
чи по укреплению социально-экономического 
потенциала, поддержке наиболее перспектив-
ных отраслей экономики, повышению благо-
состояния жителей. Однако сегодня вы, жители 
Камчатки, и сами являетесь активными участ-
никами преобразований, которые призваны 
улучшить жизнь в регионе. Совместно с вами 
мы создаем и реализуем новые проекты, кото-
рые, уверен, помогут сделать жизнь на Камчат-
ке комфортной для каждого из нас.
Дорогие друзья, в этот праздник желаю 

всем вам крепкого здоровья, семейного сча-
стья, успехов в любом деле на благо страны и 
своего региона. С Днем Конституции!

В. СОЛОДОВ, 
губернатор Камчатского края

Реклама

в социальных сетях: свежие новости нашего региона и его главной отрасли
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Когда-то в нашей стране был го су дар ственный заказ на прославление «пахарей моря». Те времена дав-
но канули в историю. Однако тема рыбацкого труда продолжает жить в художественных произведениях и 
вдохновлять. О тех, кто сегодня посвятил ей свой талант, читайте на пятой странице.

Нарисуй мне море

Работы Михаила Набутовского, Анастасии Сушко
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Панорама > «Паллада» завершила 
юбилейный 150-й рейс <

Отрасль
Тымлатский 
рыбокомбинат будет 
производить оленину
ООО «Тымлатский рыбокомбинат» 
планирует в 2022 году построить на 
севере Камчатки цех по переработке 
оленины. Предприятие вложит в 
его создание 268,4 млн рублей.

«Это завод модульного 
типа. Мы его полностью 
закупаем в Финляндии. 
Там 9 модулей, которые 
будут собираться между 
собой. По плану в марте 
2022 года он должен пе-
ресечь границу, в апре-
ле – прийти во Владивос-
ток, и примерно в нача-
ле июня мы начнем стро-

ительство на севере Камчатки в районе бывшего села 
Красного. Мы ожидаем, что само возведение цеха зай-
мет около месяца, к июлю завершим все работы, подве-
дение коммуникаций», – рассказал первый заместитель 
генерального директора ООО «Тымлатский рыбокомби-
нат» Виталий Шевчук.
Ожидается, что в новом цеху ежедневно будет перера-

батываться до 7,5–8 тонн оленины. Производство позво-
лит создать 44 рабочих места. Распространять продукцию 
изначально планируют на территории России, но также 
будут изучать спрос и на зарубежных рынках.
Предприятие в рамках своей работы способствует со-

хранению традиционного образа жизни коренных мало-
численных народов севера Камчатки, развитию и увели-
чения поголовья северных оленей. Так, в 2020 году было 
приобретено 3 240 оленей, созданы оленеводческие 
бригады, принято на работу 25 человек. В перспективе 
поголовье стада увеличится до 10 тысяч особей.

Регулярное сообщение с посёлком 
Октябрьским обеспечат, 
укрепив берег
Заложить средства на пред-
проектные изыскания для 
берегоукрепления Октябрьской 
косы на следующий год пору-
чил губернатор Камчатского 
края Владимир Солодов.

«Средства на научные изыскания необ-
ходимо заложить на 2022 год по Октябрь-
ской косе. Насколько мне известно, в феде-
ральном бюджете средств нет и, по словам 
министра природных ресурсов Российской 
Федерации Александра Козлова, не пред-
усматривается в ближайшие годы. Для того 
чтобы нам их получить, нужно срочно про-
водить изыскания и вставать в програм-
му», – сказал Владимир Солодов.
Глава региона добавил, что ситуация на 

Камчатке экстраординарная, из-за перели-
вов косы население поселка Октябрьского 
лишается транспортной доступности, воз-
никают проблемы с завозом важных грузов 
и проездом специальных служб.

«Те работы, которые были проведены по-
сле последних штормов в Охотском море, 
не возымели результата. При переливах 
косы дорогу снова разрушило водой. После 
каждого сильного шторма проезд необхо-
димо восстанавливать. Когда погода ста-
билизируется, подрядная организация бу-
дет восстанавливать дублирующий проезд, 
который проходит вдоль реки», – сообщил 
министр транспорта и дорожного строи-
тельства Владимир Каюмов.
Министр отметил, что коса с каждым го-

дом сужается и восстанавливать проезд 
становится все сложнее, а переливы ста-
новятся сильнее. Только берегоукрепление 
обеспечит регулярное сообщение с Ок-
тябрьским.
Заместитель председателя правительст-

ва края Роман Василевский, курирующий 
вопросы экологии в регионе, отметил, что 
провести научные исследования косы не-
обходимо своими силами, это станет осно-
ванием для включения в го су дар ственную 
программу и получения соответствующих 
средств.

Регион ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Дорогие друзья!
10 декабря исполняется 91 год со дня 

образования Корякского округа
Корякия – это не только душа Камчатки. Это – земля, богатая 

ресурсами, – здесь развита рыбная промышленность, сельское 
хозяйство, оленеводство, добыча угля и цветных металлов. Как и 
несколько столетий назад, местные жители сегодня занимаются 
переработкой и реализацией охотничьей продукции, дикоросов, 
древесины, здесь развиты художественные промыслы и народные 
ремесла.
Люди сегодня и являются основной силой и гордостью нашего 

Севера. Они, как никто другой, знают цену таким простым, но 
основополагающим человеческим понятиям, как взаимовыручка 
и помощь. Корякия подарила нам множество талантливых деяте-
лей культуры и немало самобытных танцевальных коллективов, 
прославившихся далеко за пределами России.
Друзья! Сегодня мы меняем жизнь в отдаленных селах к лучше-

му. Строим жилье, фельдшерские пункты, спортзалы, проводим 
модернизацию аэропортов и другой инфраструктуры. И сегодня 
наша главная задача – создать достойные условия жизни на Севере.
Корякия меняется, и пусть пока это происходит не такими тем-

пами, как нам хотелось бы, но, уверен, вместе с жителями округа в 
слаженной и усердной работе мы сможем сделать жизнь этой уни-
кальной земли комфортнее.
Я желаю всем нам в первую очередь здоровья. Сегодня это, по-

жалуй, самое актуальное и важное из того, что нужно. Еще хочу 
пожелать процветания, самореализации и развития. Если мы до-
бьемся этого для себя, то и наша земля – Корякия в частности и 
Камчатский край в целом – будут процветать. С праздником вас, 
дорогие друзья!

В. СОЛОДОВ, 
губернатор Камчатского края

«Паллада» вернулась 
в родной порт
Парусник «Паллада» завершил свой 
юбилейный 150-й рейс в Японском 
море и вернулся во Владивосток.
Напомним, что это учебно-парусное судно покинуло столи-

цу Приморского края 2 ноября и в течение 33 суток прошло 
1 473,8 морской мили. В юбилейное плавание отправились 
105 курсантов из различных профильных вузов, а также 8 
юнг новосибирского клуба «Каравелла» и Ханты-мансийско-
го клуба морской пехоты.
Подводя итоги прохождения плавательной практики, капи-

тан УПС «Паллада» Николай Зорченко отметил, что, несмотря 
на переменчивую погоду в непростой осенне-зимний период, 
курсанты выработали хорошие морские качества, приобрели 
опыт работы с парусным вооружением и такелажем, научились 
жить в коллективе, а также преодолевать морскую стихию.

«Ребята сдали установленные зачеты и квалификацион-
ные экзамены. Написали отчеты о практике, освоили органи-
зацию судовой службы, несение ходовой вахты на мостике и 
в машинном отделении. За период рейса отыграно 43 парус-
ных аврала. Поздравляю курсантов с отличным прохождени-
ем практики и желаю вам дальнейших успехов в учебе и над-
еюсь, что каждый из вас пополнит флот рыбной отрасли», – 
отметил Николай Кузьмич.
Во время рейса «Паллада» подошла к месту сражения II Ти-

хоокеанской эскадры с японским флотом, которое состоялось 
в мае 1905 года. Здесь экипаж и курсанты «Паллады» почтили 
память русских моряков, погибших в неравном бою.

Фото с сайта pallada.dalrybvtuz.ru

Камчатка присоединится 
к акции «Ёлка желаний»
В рамках всероссийской акции «Елка 
желаний» новогодние желания детей 
будут исполнять губернатор Владимир 
Солодов, члены краевого правительства, 
главы городов и районов, муниципаль-
ные и краевые депутаты.
Проект призван подарить ощущение праздника людям, ко-

торые находятся в трудной жизненной ситуации. Новогодние 
желания детей-сирот, детей с ограниченными возможностя-
ми здоровья будут исполнены во всех муниципальных обра-
зованиях региона.
Губернатор Камчатского края Владимир Солодов поддер-

жал проведение акции в Камчатском крае, подчеркнув, что 
сам примет в ней активное участие.

«Большое количество заявок от детей, проживающих в дет-
ских домах, в рамках акции поступило в волонтерские орга-
низации. Мы призываем всех коллег присоединиться к этой 
акции. 24 декабря предполагается провести акцию очно, ког-
да послания с «Елки желаний» будут распределены между 
участниками», – сказал вице-губернатор Камчатского края 
Павел Ясевич.
Всероссийский благотворительный проект «Мечтай со 

мной», запустивший предновогоднюю акцию «Елка желаний», 
входит в президентскую платформу «Россия – страна возмож-
ностей».
Ежегодно волонтерские организации ведут сбор желаний 

детей-сирот, детей с ограниченными возможностями здоро-
вья. После этого на новогодних елках размещают шары-от-
крытки, и любой житель страны может снять открытку и ис-
полнить желание ребенка.
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Ситуация> Законопроект о квотах размещен 
на regulation.gov.ru <

Дело о взятке 
в камчатской полиции: 
перед судом предстанут 
первые обвиняемые
Завершено расследование уголов-
ного дела в отношении бывшего 
командира отдельного взвода ДПС 
ГИБДД ОМВД России по Елизовскому 
району Александра Коновалова.

Как сообщает Следственный комитет России, А. Ко-
новалов обвиняется в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 291.1 УК РФ (посредниче-
ство во взяточничестве за совершение заведомо не-
законных действий лицом с использованием своего 
служебного положения, совершенное группой лиц по 
предварительному сговору, в особо крупном размере).
По версии следствия, в июле 2020 года Коновалов 

совместно с четырьмя сотрудниками полиции высту-
пил посредником в передаче взятки. 2 млн рублей 
были переданы бывшему начальнику УМВД России 
по Камчатскому краю от предпринимателя за неза-
конное возвращение задержанной рыбопродукции, 
перевозимой в отсутствие требуемых ветеринарных 
свидетельств.
В ходе расследования наложен арест на имущест-

во обвиняемого в сумме 1,7 млн рублей.
«Следствием собрана достаточная доказательст-

венная база, в связи с чем уголовное дело в отноше-
нии Коновалова передано для направления в суд. В 
отношении еще двух соучастников, заключивших до-
судебные соглашения о сотрудничестве, уголовные 
дела в ноябре текущего года направлены в суд, где 
рассматриваются по существу. В отношении взятко-
получателя и еще двух соучастников расследование 
продолжается», – сообщает Следком.
Напомним, в июне 2021 года указом президента с 

должности начальника УМВД России по Камчатско-
му краю был уволен Михаил Киселёв (эту должность 
он занимал с лета 2018 года). 3 августа он был задер-
жан в Москве по подозрению в получении взятки че-
рез посредников. Как заявляет Следком, причастность 
Киселёва к совершению преступления подтверждает-
ся материалами оперативно-разыскных мероприятий, 
проведенных сотрудниками ФСБ, признательными по-
казаниями посредников в передаче взятки, сведения-
ми о зачислении денежных средств на его счет.

На фото: Михаил Киселёв

Территория закона
За 100 кг икры – 
900 тыс. рублей 
и семь лет условно
Суд признал виновным сотрудника 
рыбоохраны в получении взятки.
Как рассказали в прокуратуре края, преступление было соверше-

но в июле 2021 года. Инспектор Северо-Восточного теруправления 
Росрыболовства при проверке в Усть-Большерецком районе деятель-
ности родовой общины КМНС выявил признаки административного 
правонарушения и должен был составить протокол. Вместо этого зло-
умышленник потребовал от бригадира общины передать ему 100 кг 
красной икры за то, чтобы протокол составлен не был. Бригадир сооб-
щил об этом в ФСБ, взяткополучатель был задержан.
Подсудимый был признан виновным. Суд назначил ему наказание в 

виде 7 лет лишения свободы условно с испытательным сроком 5 лет. 
Он также оштрафован на 900 тысяч рублей и на три года лишен права 
занимать должности в го су дар ственных, муниципальных органах ис-
полнительной власти.
При вынесении приговора суд учел наличие на иждивении у винов-

ного шестерых детей, его раскаяние, сотрудничество со следствием и 
другие смягчающие обстоятельства. Приговор в законную силу пока 
не вступил.

Метод деления
Рыбаки спорят о том, как 
поделить инвестквоты. 
В то же время этот 
ресурс делит рыбацкое 
сообщество на два проти-
воборствующих лагеря.
Инвестиционные квоты – госпро-

грамма ресурсной поддержки стро-
ительства рыболовецких судов и 
перерабатывающих заводов. Что-
бы сформировать инвестквоты, го-
су дар ство сначала изымает у ры-
боловецких компаний часть их ре-
сурсной базы. Первый этап этой 
программы состоялся, на очере-
ди – второй. В рыбацком сообщест-
ве обостряется спор о ее будущем.
Крупнейшая в России ассоциация 

рыбацких предприятий ВАРПЭ счи-
тает, что при распределении инвес-
тквот приоритет должен быть отдан 
строительству береговых мощно-
стей, а не судов. По мнению ВАРПЭ, 
вклад береговых заводов в бюд-
жеты регионов выше, они создают 
больше рабочих мест и развивают 
прибрежное рыболовство.
Однако ряд предприятий (пре-

жде всего, Русская рыбопромыш-
ленная компания) предлагает на-
править основные квоты и префе-
ренции на поддержку строительст-
ва флота. Недавно к этой позиции 
присоединился холдинг «Норебо» 
(на Камчатке его представляют ком-
пании «Акрос» и «ЯМСы»).

Поскольку «Норебо» входит в со-
став ВАРПЭ и является членом ее 
совета, ассоциация посчитала пред-
ложения холдинга неприемлемыми 
для себя. Как говорится в заявлении 
ВАРПЭ, предложения «Норебо» на-
правлены на создание конкурент-
ных преимуществ для ограничен-
ного количества крупных рыбопро-
мышленных предприятий, не учи-
тывают социально-экономические 
эффекты береговой переработки.
ВАРПЭ отмечает, что публичные 

инициативы членов совета ассо-

циации, которые не соответству-
ют консолидированной позиции 
ВАРПЭ и способны причинить 
ущерб другим членам ВАРПЭ, не-
совместимы с участием в работе 
совета ВАРПЭ. «Член ассоциации 
вправе по своему усмотрению вый-
ти из ассоциации по окончании фи-
нансового года», – подчеркивается 
в заявлении ВАРПЭ о выходе «Но-
ребо» из состава объединения.
Законопроект, предусматриваю-

щий изменение порядка распре-
деления квот, размещен для обсу-

ждения на regulation.gov.ru до 24 
декабря 2021 года. Согласно теку-
щему варианту, сроки вступления 
в силу его требований одинако-
вы для проектов по строительству 
береговых заводов, судов, а также 
для проведения аукционов по про-
даже крабовых квот – с 1 января 
2023-го. ВАРПЭ выступает за изме-
нение этих сроков.

«Применительно к береговой 
рыбопеработке срок вступления в 
силу правомерно оставить тот же, 
что и в законопроекте, – с 1 января 
2023. В отношении проектов стро-
ительства судов рыбопромыслово-
го флота мы по-прежнему настаи-
ваем на формулировке «с 1 января 

2026 года». В отношении крабовых 
аукционов мы предлагаем руковод-
ствоваться позицией, которая была 
сформулирована Федеральной ан-
тимонопольной службой, – с 2033 
года», – говорит президент ВАРПЭ 
Герман Зверев.
Кроме того, совет ВАРПЭ считает 

необоснованным и неправильным 
проведение аукционов в отноше-
нии трубачей, морских гребешков и 
ежей, которые также предусмотре-
ны законопроектом.
Герман Зверев призвал руково-

дителей региональных рыбацких 
ассоциаций и предприятий при-
нять активное участие в обсужде-
нии этого документа.

Ресурс делит рыбацкое сообщество 
на два противоборствующих лагеря
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Информация > Нацпроект «Производительность труда» 
утвержден в 2018 году <

Отвечает минрыбхоз
Министерство рыбного 
хозяйства края провело прием 
жителей Оссоры в режиме 
видеоконференц-связи. Сегод-
ня мы публикуем вопросы, с 
которыми инициативная группа 
жителей поселка обратилась к 
заместителю министра Сергею 
Названову, и ответы на них.

– Имеют ли сотрудники пограничного 
управления полномочия проверять доку-
менты у граждан при осуществлении ры-
балки?

– Да, сотрудники пограничного управ-
ления осуществляют контрольный надзор 
в морских водах (территориальное море, 
внутренние воды, экономическая зона), 
следовательно, при осуществлении ры-
балки в морских водах они вправе прово-
дить проверки в отношении добычи/выло-
ва водных биоресурсов.

– Будет ли изменена форма учета вылов-
ленных водных биоресурсов в целях осу-
ществления традиционного рыболовства?

– Проектом новых правил рыболовст-
ва предусмотрено ведение листа учета для 
физических лиц, осуществляющих тради-
ционное рыболовство. После вступления в 
силу указанных изменений физическим ли-
цам необходимо будет заполнять лист уче-

та. До этого момента никаких изменений не 
предусмотрено. Физические лица обязаны 
вести промысловый журнал.

– Существуют ли на сегодняшний день ог-
раничения провоза авиатранспортом рыбной 
продукции в целях личного потребления?

– В настоящее время ограничения по 
провозу рыбной продукции в целях лич-
ного потребления не установлены. Прави-
тельство Камчатского края проводит ра-
боту по лимитированию объема провоза 
икры лососевой без документов, при этом 
по-прежнему можно будет провозить лю-
бой объем икры, в том числе и свыше уста-
новленного лимита, при предъявлении ве-
теринарно-сопроводительных документов. 
Но указанные изменения пока находятся 
на стадии разработки.

«Заря» продолжит платить 
налоги на Камчатке
«ООО «Заря», мажоритарным 
собственником которого явля-
ется АФК «Система», продолжит 
платить налоги в Камчатском 
крае», – сообщила нам пресс-
служба этой акционерной 
финансовой корпорации.
Напомним, что АФК «Система» приобре-

ла 49 % камчатской рыболовецкой компа-
нии «Заря», работающей на западном по-
бережье полуострова (в ее распоряже-
нии – пять речных и 16 морских рыболов-
ных участков, которые обеспечивают вылов 
около 20 тысяч тонн лососей в год, а также 
два перерабатывающих завода).
У многих наших земляков новость о 

продаже «Зари» вызвала тревогу. Бес-
покоит не замена камчатского собствен-
ника на столичного (это факт уже при-
вычный), а возможная смена «прописки» 
компании. Увы, такое возможно: пред-
приятие остается работать на Камчатке, 
пользуется ее ресурсами, но регистри-
руется в другом регионе и налоги платит 
там. Для нашего края, где рыбная отрасль 
является главным налогоплательщиком, 
это болезненный вопрос. Но, как сказано 
выше, АФК «Система» развеяла эти опа-

сения. «Заря» продолжит платить налоги 
на Камчатке.
АФК «Система» – один из крупнейших 

частных инвесторов страны. Ее инвестици-
онный портфель состоит из компаний, пред-
ставляющих различные секторы экономики. 
Основной акционер АФК «Система» – пред-
седатель ее совета директоров Владимир Ев-
тушенков, вошедший в рейтинг 200 богатей-
ших бизнесменов России по версии Forbes.
По данным федеральных СМИ, АФК «Си-

стема» также ведет переговоры о прио-
бретении еще одного крупного добытчи-
ка красной рыбы на Камчатке – компании 
«Витязь-авто».

Официально

Цель – достойный, эффективный труд
Все больше кам-
чатских компаний 
становятся участниками 
национального проекта 
«Производительность 
труда». Одна из них 
представит наш край на 
всероссийском конкурсе, 
который проводится в 
рамках нацпроекта.

Напомним, что национальный 
проект «Производительность тру-
да» был утвержден в 2018 году в 
рамках указа президента России 
Владимира Путина «О националь-
ных целях и стратегических задачах 
развития Российской Федерации на 
период до 2024 года». Цель нацпро-
екта – обеспечить к 2024 году тем-
пы роста производительности тру-
да на средних и крупных предприя-
тиях базовых несырьевых отраслей 
экономики не ниже 5 % в год. Он 
включает в себя три федеральных 
проекта: «Системные меры по по-
вышению производительности тру-
да», «Адресная поддержка повыше-
ния производительности труда на 
предприятиях», «Поддержка заня-
тости и повышение эффективности 
рынка труда для обеспечения роста 
производительности труда».
По каждому из федеральных про-

ектов предусмотрены меры под-
держки предприятий. Среди них – 
аудит и оптимизация рабочих про-
цессов, переподготовка персонала, 
снижение административно-регу-
ляторных барьеров, помощь в вы-
ходе на экспорт, кредиты на инвес-
тиционные цели, налоговые префе-
ренции.
Чтобы подать заявку на участие 

в нацпроекте, надо зарегистриро-
ваться на сайте производитель-
ность.рф. Участниками нацпроекта 
стали уже более трех тысяч пред-
приятий в 71 регионе страны. С 
ними работают эксперты Федераль-

ного центра компетенций в сфере 
производительности труда (ФЦК), 
который является оператором нац-
проекта.
ФЦК учрежден министерством 

экономического развития и ООО 
«ВЭБ Инжиниринг». Его сотрудни-
ки – выходцы из крупных холдин-
гов и корпораций: «Росатом», «Се-
версталь», Газпром, «Калашников» 
и других. Их задача – делиться сво-
ими навыками, знаниями, опытом. 
Они помогают предприятиям пе-
рестраивать производственные це-
почки, чтобы экономить время и 
средства, лучше управлять запаса-
ми и площадями, равномерно за-
гружать работой персонал. Данную 
работу финансово обеспечивает го-
су дар ство. Для него это инвестиции 
в бизнес, которые вернутся через 
налоговые отчисления, когда ком-
пания станет зарабатывать больше, 
через повышение качества товаров 
и услуг, рост конкурентоспособно-
сти российской экономики.
Хотя Камчатский край включил-

ся в национальный проект только 
в этом году, его участниками стали 
уже 12 местных компаний: АО «За-
речное», ЗАО «Мясокомбинат Ели-
зовский», АО «Камчатское авиаци-
онное предприятие», АО «Пионер-
ское», АО «Южные электрические 

сети Камчатки», ОАО «Молокоза-
вод Петропавловский», ООО «Агро-
тек», ООО «АК «Витязь-Аэро», ООО 
«Витязь-Авто», ООО «Дельта», ООО 
«Лунское море», ПАО «Камчатскэ-
нерго». Всего до 2024 года плани-
руется вовлечь 38 крупных и сред-
них предприятий, а 20 организаци-
ям ФЦК окажет экспертное содей-
ствие.
Курирует эту деятельность Мини-

стерство экономического развития 
и торговли Камчатского края. В ре-
гионе сформирован региональный 
центр компетенций. Трудоустроен-
ные сотрудники проходят стажи-
ровку и планируют аттестоваться в 
марте 2022 года.
Пилотным предприятием для об-

учения лучшим практикам по повы-
шению производительности труда в 
рамках нацпроекта стал мясоком-
бинат «Елизовский». Специалисты 
ФЦК подготовили для него про-
грамму, в которую вошло обучение 
руководства и персонала, тренин-
ги. Кроме того, была проведена ди-

агностика цеха, инициирована пе-
рестановка оборудования, что по-
зволило сделать производственную 
площадку просторнее, а условия ра-
боты – более комфортными. Эта ра-
бота заняла три месяца и заверши-
лась в конце сентября.
Как результат, мясокомбинат 

«Елизовский» в ноябре этого года 
победил на региональном этапе 
всероссийского конкурса «Лучшие 
практики наставничества – 2021», 
который проводится в рамках нац-
проекта «Производительность тру-
да». Это дает предприятию право 
представить наш край на федераль-
ном этапе конкурса.

«Конкурс позволяет узнать о том, 
как компании занимаются подбо-
ром и подготовкой кадров для сво-
их предприятий, как популяризи-
руют рабочие профессии среди 
школьников и как готовят студентов 
к работе на предприятии. По сути, 
компании, в рамках регионально-
го конкурса, защищали действую-
щие у них системы подготовки ка-

дров. Рассматривались как методы 
привлечения будущих сотрудников 
из училищ, техникумов и вузов, так 
и возможности погружения их в ра-
боту, обмен опытом, работа с пред-
ложениями действующих работни-
ков по усовершенствованию про-
изводственных процессов. А уже по 
результатам всероссийского кон-
курса практики, которые призна-
ют лучшими, будут рекомендованы 
для внедрения на предприятиях», – 
рассказала заместитель председа-
теля Правительства Камчатского 
края, министр экономического раз-
вития региона Юлия Морозова.
Работы участников – победите-

лей региональных этапов – оце-
нит экспертное жюри, в состав ко-
торого вошли специалисты веду-
щих российских компаний, а так-
же ФЦК, Федерального агентства 
по делам молодежи и Российско-
го го су дар ственного социального 
университета. Конкурс проводит-
ся Министерством экономического 
развития Российской Федерации в 
рамках реализации национального 
проекта «Производительность тру-
да». Итоги конкурса должны быть 
подведены в конце этого года.
На фото: представители ФЦК зна-

комятся с предприятиями Камчат-
ского края (апрель 2021 года).

Хотя наш край включился в нацпроект 
только в этом году, его участниками стали 
уже 12 местных компаний
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отделением «Живопись» Камчат-
ского колледжа искусств. – Всегда 
привлекали корабли, шхуны, яхты. 
И, конечно же, море, океан – отра-
жение того места, где все мы живем.
Удивительно, но в моей семье ни-

кто не был связан с профессией ры-
бака, я не исключение. Но наблюдая 
и изучая этот нелегкий труд, удалось 
проникнуться его суровой романти-
кой настолько, чтобы начать пере-
давать в своем творчестве.
Во все времена художники рас-

крывали рыбацкую тематику. Ду-
маю, будут и дальше показывать по-
современному привлекательно. И 
особенно затрагивать ее нужно тем 
художникам, которые живут воз-
ле моря, видят и наблюдают за ним 
каждый день».
Портрет старого рыбака, создан-

ный Андреем Владимировичем, – 
не конкретная личность. Это соби-
рательный или, как выразился ав-
тор, чувственный образ человека, 
который всю жизнь посвятил ры-
балке. Его лицо покрыто глубокими 
морщинами, сильно обветрено про-
соленным морским воздухом.

«Мне как художнику интересны 
ритмы, детали, отражения, – делит-
ся Анастасия Сушко, преподаватель 
Детской художественной школы г. 
Петропавловска-Камчатского. – Это 
наш край, и обойти морскую тему, 
корабли, порт просто невозможно. 
Любуясь бухтой, глаз невольно це-

пляется за суда, бороздящие мор-
ские просторы.
На мой взгляд, рыбацкая тема 

недостаточно отражена в творче-
стве камчатских художников, хотя 
интересна, сюжетна и многогран-
на. С удовольствием бы порисовала 
в порту или прямо на судах, но не 
уверена, что пустят.
Кстати, еще я люблю ловить рыбу. 

Однако на рыбалке не рисую, ведь 
этот азартный процесс (как и живо-
пись) – своего рода транс, из кото-
рого сложно выйти».
Любитель пленэров, художник, 

член санкт-петербургской обще-
ственной организации «Общество 
акварелистов» Алексей Москвин к 
труду рыбака относится с почтени-
ем: «Я вырос при судостроитель-
ном заводе. Люблю пароходы. Мой 
брат капитанит». Помимо многочи-
сленных морских акварелей у Алек-
сея Игоревича есть и работа, посвя-
щенная труду рыбачек в годы вой-
ны, для выставки «Салют Победы». 
Сам он заядлый рыболов.

«Поэтому бывает, пишу браконье-
ров на реке, – смеется Москвин, – а 
картины меняю на рыбу».

«Если брать расцвет рыбной про-
мышленности (это 70–80-е годы) 
в частных коллекциях и кабинетах 
большого начальства всегда были 
работы, посвященные морю, – вспо-
минает капитан дальнего плавания, 
председатель Союза рыбопромыш-

ленников Камчатки Евгений Каба-
нов. – Сам я тогда очень любил пей-
зажиста Константина Щукина. Помню, 
Океанрыбфлот, регистр судоходства 
гонялись за его полотнами. Художни-
ков в рейс мы не брали. Просто они 
сами к нам не стремились. А потом 
взять с собой «не моряка» – это всег-
да дополнительная ответственность».
На выставке союза художни-

ков Евгению Николаевичу особен-
но приглянулись такие живые ста-
рые пароходы Вадима Белоглазова: 
«Вот у японцев очень заметная, уз-
наваемая архитектура. Видимо, но-
вые пароходы не так интересны ху-
дожнику, а в этих ржавых, бывалых 
мореходах чувствуется опыт, исто-
рия... Не хотелось бы, чтобы забыва-
ли рыбацкую тему художники Кам-
чатки. Сейчас на их полотнах остатки 
былой славы российского рыболов-

ства, будто вся отрасль стала такой. 
Как хочется видеть в работах моло-
дых гордость за наши победы!»
Художник Вадим Белоглазов не 

на шутку увлекся морской темой не 
так давно.

«Кто-то машины рисует, кто-то 
трактора, а мне интересны корабли. 
И хотя в семье никто не был свя-
зан с морем, очень люблю железо. 
Да и город у нас портовый. Есть пла-
ны создать тематические серии, по-
этому мои суда можно рассматри-
вать и как подготовку к какой-то бо-
лее масштабной, длительной рабо-
те, посвященной труженикам моря.
Рыбацкую тему никто со времен 

СССР всерьез не поднимал, поэтому 
здесь у меня практически не было 
конкурентов, это радует. Со вре-
менем со мной в порт стал ездить 
Константин Черказьянов. Люди, ко-
торые трудятся в порту, на судах, с 
уважением и интересом наблюда-

ют за моей работой. Даже капита-
ны выходят и одобрительно кивают, 
мол, классно, продолжай!
В общем, интересных мне тем 

множество – это и рыбная промыш-
ленность, и спасательная служба, и 
танкеры-грузоперевозчики, и ста-
рое железо советских времен. Пор-
третом как таковым я не занимаюсь, 
но люди на моих полотнах присут-
ствовать будут – часто попадаются 
такие интересные, колоритные ры-
баки, типажи, интересная одежда. 
Главное – пропуск получить, на па-
роход попасть – веду переговоры. В 
общем, работы хватит!»
Редакция газеты «Рыбак Камчат-

ки» поздравляет всех художников 
края с профессиональным празд-
ником! Желаем вдохновения, твор-
ческих побед и множество прекрас-
ных выставок!

Кают-компания> 8 декабря – Международный день 
художника <

 ▲Дарья КОЖЕМЯКА
Олимпиец тяжелого веса,
Поднимая волну, как таран,
Бьет по борту

с подвеса
в железо

По скуле корабля
океан.

В этих коротких строчках Эмиль 
Куни смог передать и мощь стихии, 
и мужество моряка. Хорошие сти-
хи о суровом, опасном пути рыбака 
найти непросто. А как трудно этот же 
образ передать при помощи кисти! 
В преддверии Международного дня 
художника, который отмечают 8 де-
кабря, мы размышляем о том, как 
часто труду рыбака посвящают свои 
полотна живописцы Камчатки.

«Сейнер «Асача», «Лето в рыбном 
порту», «Дальмос» у причала колхо-
за им. Ленина», «Сейнер «Орлово» 
в рыбном порту» – все это назва-
ния работ пейзажиста, члена Союза 
художников России Михаила Набу-
товского.

«Сейчас ребят, которые занимают-
ся творчеством, отражающим кон-
кретно рыбацкую тему, практиче-
ски нет, – говорит художник. – Иног-
да кого-то вдохновляет морская ро-
мантика – чайки, корабли, канаты, 
разгрузка. Мне нравится атмосфе-
ра порта, иногда туда заезжаю, что-
нибудь пишу. Вот сейчас в краевом 
художественном музее на выстав-
ке к 45-летию камчатской органи-
зации ВТОО «Союз художников Рос-
сии» есть две мои работы, написан-
ные в порту. Эта тема очень нужна 
людям. Бывает, пишу в Сероглазке 
пароход, подходят семьями, просят 
подписать название своего сейне-
ра и… тут же покупают. По выстав-
кам сужу – люди очень откликают-
ся на тему рыбной промышленно-
сти. Им это близко. Но, увы, нет сей-
час общей политики прославления 
труда рыбака».
А как было в советское время? 

На той же выставке центром работ 
в морской тематике стала карти-
на Федора Дьякова, созданная пря-
мо на сейнере. Зритель видит зад-
нюю арку БАТМа, под ней кипит ра-
бота – люди выбирают трал, тут же 
спасательная шлюпка, кругом бу-
шует море, реют чайки – художник 
полностью погружен в тему.
Дело в том, что в СССР существо-

вал го су дар ственный заказ, на год 
вперед для творческих мастерских 
художественного фонда составлял-
ся план. Это была система, которая 
работала во взаимодействии с раз-
ными отраслями, в том числе и с 
отечественным рыбпромом! Можно 
было договориться, чтобы художник 
писал картины для рыболовецко-
го предприятия. На долгие месяцы 
его «прикрепляли» к артели. Воору-
жившись кистями и красками, тво-
рец повсюду сопровождал рыбаков, 
даже ходил с ними в море. Его ос-
новной задачей было в срок предо-
ставить определенное количество 
полотен в отменном качестве.
Так работал и Федор Григорьевич 

Дьяков (1924–2009), единственный 
народный художник РСФСР на Кам-
чатке. Названия его индустриаль-
ных пейзажей «В рыбном порту», 
«Колхозный флот», «Траулер в оке-
ане», «Петропавловский морской 
порт» говорят сами за себя.
Много ездил по «северам» Юрий 

Ефимович Колдаев (1940–2004), 
создавая интересные работы о на-
вигации судов. Большое количество 
графических работ на тему рыбал-
ки у Геннадия Фирсовича Морозова 
(1939–1992). Например, о ловле ча-
вычи. Много его городских, порто-
вых пейзажей находятся в Камчат-
ском краевом художественном му-
зее и в частных коллекциях.

«Сложно сказать, почему я вы-
брал такую тематику. Шел к ней по-
степенно. Еще будучи студентом 
Дальневосточной го су дар ственной 
академии искусств, я часто брал ры-
бацкую тему, пытался решить ее в 
своих композициях, – рассказывает 
нам Андрей Ситников, заведующий 

Нарисуй мне море
Справка
8 декабря – Международный день ху-
дожника, учрежденный в 2007 году по 
инициативе международной ассоци-
ации «Искусство народов мира». Пер-
воначально праздновался в среде ху-
дожников, искусствоведов, галеристов, 
но со временем стал полноценным об-
щественным событием.

«Сейнер «Асача», Михаил Набутовский

Работа Алексея Москвина

Работа Анастасии Сушко
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История > На Камчатке нашли спасение 
более 30 самолётов ВВС США <

Во время Второй мировой 
войны на Дальнем 
Востоке искали спасения 
самолеты ВВС США, 
подбитые японцами. 
Поскольку СССР в тот 
момент сохранял с Япони-
ей нейтралитет, перед ним 
встал сложный вопрос: 
что делать с амери-
канскими пилотами?
В начале 1942 года штаб ВМС 

США подготовил операцию по на-
несению бомбового удара по Токио 
в ответ за нападение на Пёрл-Хар-
бор. 18 апреля, подойдя на малых 
высотах к пригородам японской 
столицы и другим городам, амери-
канские пилоты сбросили бомбы на 
Токио, Канадзаву, Йокогаму, Йоко-
суку, Кобе, Осаку и Нагою.
Ни один из 16 бомбардиров-

щиков из-за нехватки горючего 
до запасного аэродрома в Китае 
не долетел. Некоторые упали в 
море или разбились на оккупиро-
ванной японцами китайской тер-
ритории.
Экипаж майора Эдварда Йорка, 

отбомбившись, понял, что достичь 
Китая на остатке топлива нереаль-
но. Тогда командир повернул свою 
машину по направлению к России. 
После 9 часов труднейшего полета 
бомбардировщик сел на аэродроме 
Унаши (Приморский край).
Перед Москвой встала трудная 

задача. С одной стороны, США – со-
юзник по антигитлеровской коали-
ции. С другой – СССР не находился 
в состоянии войны с Токио, и надо 
было соблюсти формальности ней-
тралитета.
Когда американцев доставили в 

Хабаровск, командующий Дальне-
восточным фронтом генерал армии 
И. Апанасенко от имени советского 
правительства сообщил им об ин-
тернировании.
Йорка и его боевых товари-

щей отправили поездом в Куйбы-
шев, где в тот период разместилось 
большинство эвакуированных из 
Москвы наркоматов. Здесь же нахо-
дились иностранные дипмиссии, в 
том числе японская. Во избежание 
утечки информации об американ-

Печатное слово

О том, как приближали Победу
В свет вышла книга 
«Тихоокеанская 
транспортная эпопея 
и другое», составлен-
ная по материалам 
Аллы Паперно.
Алла Паперно – историк и жур-

налист, посвятившая много лет из-
учению темы ленд-лиза. Она – ав-
тор книг «Ленд-лиз. Тихий океан» 
и «Третий период славы Петропав-
ловска-Камчатского». В 2020 году 
Аллы Хаимовны не стало, остал-
ся незавершенным ее очередной 
исторический труд.
Коллега Аллы Паперно, крае-

вед-исследователь Сергей Гаври-
лов на основе собранных ей ма-
териалов составил книгу «Тихоо-
кеанская транспортная эпопея и 
другое».

«В книге показан вклад Петро-
павловска-Камчатского и его пор-
та в Победу нашего народа в Ве-
ликой Отечественной и Советско-
японской войнах, в том числе в 
виде организации поставок союз-

нической помощи по программе 
ленд-лиза», – говорит Сергей Гав-
рилов.
Книга вышла из печати на днях, 

она представляет собой один из 
результатов работы обществен-
ного экспертного совета по из-
дательской деятельности при Ми-
нистерстве культуры Камчатско-
го края.

Во время Великой Отечествен-
ной войны, когда южные и се-
верные порты СССР были полно-
стью или частично заблокированы, 
транспортировка грузов ленд-ли-
за через дальневосточные порты 
и Транссибирскую железнодорож-
ную магистраль имели стратегиче-
ское значение. Одной из главных 
перевалочных баз стал Петропав-

ловский морской торговый порт. 
Здесь груз накапливался, склади-
ровался, а затем перегружался на 
суда с небольшой осадкой и на-
правлялся во Владивосток и Ком-
сомольск-на-Амуре.
За войну Петропавловский мор-

ской торговый и рыбные порты пе-
реработали 1,6 млн тонн грузов в 
основном по ленд-лизу. Петропав-
ловск переработал грузов ленд-
лиза в 1,2 раза больше, чем Мур-
манск, и в 1,5 раза больше, чем Ар-
хангельск. Их было так много, что 
они складировались в центре го-

рода, на пустырях, везде, где толь-
ко было возможно.
В 1943 году правительство по-

ставило задачу обеспечить кру-
глосуточное плавание и лоцман-
скую проводку транспортов, иду-
щих с грузами ленд-лиза из пор-
тов США и Канады во Владивосток 
и Николаевск-на-Амуре. У бере-
гов Камчатки лоцманскую провод-
ку транспортов по минным фарва-
терам осуществляли военные лоц-
маны, которые провели через мин-
ные поля около 5 тысяч судов всех 
типов без единого ЧП.

На фото: 1942 год, порт Петропавловска, суда Дальневосточно-
го морского пароходства «Уэлен» и «Шатурстрой». Они перевози-
ли грузы ленд-лиза в СССР из США, Канады, Австралии, Новой Зе-
ландии, Ирана.  Маршруты проходили через районы активных бо-
евых действий.
17 мая 1942 года «Уэлен» во время перехода в австралийский го-
род Ньюкасл был атакован японской подводной лодкой. Несколь-
ко членов экипажа получили ранения. С парохода был открыт от-
ветный огонь из трехдюймовой пушки 1908 года выпуска, уста-
новленной на борту для защиты. Пушечный снаряд попал в осно-
вание рубки подводной лодки, где сдетонировали снаряды. 
Впервые в истории вражеская субмарина была потоплена грузо-
вым судном.

Спасти майора Йорка

ских пилотах советские власти не 
пошли на организацию их встречи с 
послом США. Их перевезли в дерев-
ню Охун, недалеко от Пензы. С ними 
находились три советских офицера, 
в том числе переводчик, а обслужи-
вали аж семь женщин, убиравших 
дом и готовивших пищу.
В августе интернированных пе-

ревезли в город Оханск Пермской 
области. 11 сентября сюда вместе 
с послом США прибыла целая де-
легация. Пилотам привезли пись-
ма от родных, личные вещи, прес-
су и словари. В беседе с американ-
скими дипломатами Эдвард Йорк 
впервые выдвинул идею о побеге, 
но посол и военный атташе ее от-
вергли.
Весной 1943 года американцев, 

переодетых в форму бойцов Крас-
ной Армии, отправили в Ташкент. 
Дальше последовала целая спе-
цоперация, целью которой было 
устроить американцам побег в 
Иран. При этом американцы долж-
ны были поверить в то, что побег 
они подготовили сами.
В ночь с 10 на 11 мая к ним подо-

слали «контрабандиста», который 

за 250 долларов согласился пере-
бросить их на грузовике под бре-
зентом через границу. После «по-
бега» пилоты, оказавшись в городе 
Мешхед, обратились в британское 
консульство. После чего им помогли 
добраться в США.
Экипаж майора Йорка стал пер-

вооткрывателем этого тернисто-

го пути домой. Потом последовали 
остальные.
На Камчатке за время Второй 

мировой войны нашли спасение 
в общей сложности 32 бомбарди-
ровщика ВВС США. Известны исто-
рии, достойные Голливуда. Экипаж 
Б-24, подбитого японскими истре-
бителями при бомбардировке Се-
верных Курил 18 ноября 1944 
года, совершил аварийную посад-
ку на берегу в ста километрах к се-
веру от мыса Лопатка – крайней 
южной точки полуострова. Совет-

ское командование об этом знало, 
но над Камчаткой бушевала пурга. 
Только через пять суток, когда по-
года улучшилась, американцев об-
наружили и сбросили с самолета 
контейнер с медикаментами, те-
плой одеждой, палаткой и продо-
вольствием. Эвакуация же нача-
лась вечером 30 ноября, когда туда 

добрались пограничники с двумя 
лошадьми.
На второй день после окончания 

Великой Отечественной войны, 11 
мая 1945 года, на аэродроме Не-
лидово на Камчатке сели сразу два 
американских бомбардировщи-
ка. В обоих экипажах насчитыва-
лось 19 человек летного состава. 
Спустя время к ним присоедини-
лись еще пять экипажей призем-
лившихся бомбардировщиков ВВС 
США (36 человек). В конце июля со-
ветское командование переброси-
ло их в лагерь под Ташкент, а 24 ав-
густа всех пилотов переправили в 
Тегеран для последующей достав-
ки на родину.
Это была последняя, пятая груп-

па интернированных в СССР в годы 
войны экипажей американских 
бомбардировщиков, принимавших 
участие в авианалетах на японские 
военные базы.
Вернувшись в США, все летчики 

подписывали обязательства о не-
разглашении, они не возвращались 
в свои старые части, никто не дол-
жен был знать об их пребывании в 
СССР.
Только в 1986 году власти США 

сняли гриф секретности с архив-
ных документов, касающихся ин-
тернирования американских пило-
тов в СССР.

По материалам сайтов 
nvo.ng.ru и profi le.ru

На фото – обломки американ-
ских военных самолетов, найден-
ные на Камчатке экспедицией Рус-
ского географического общества 
и Экспедиционного центра Мино-
бороны России. Источник фотогра-
фий – rgo.ru

Перед Москвой встала трудная задача. 
С одной стороны, США – союзник. 
С другой – СССР не находился в состоянии 
войны с Японией
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> Бухта Средняя полностью освобождена 
от вольеров <

Заповедная территория

Укрупнение заповедников 
осложнит их охрану
Минприроды рассматривает воз-
можность укрупнения нацпарков и 
заповедников. В результате реор-
ганизации могут ликвидировать 
20 федеральных го су дар ственных 
бюджетных учреждений, управля-
ющих природными территориями.

Как предполагается, это позволит сократить 
вместе с ФГБУ штат особо охраняемых при-
родных территорий более чем на 400 человек, 
чтобы поднять остальным работникам зарпла-
ту до уровня среднего показателя по регио-
нам.
Однако укрупнение заповедников осложнит 

возможность их охраны, считает зампред ко-
митета Госдумы по природным ресурсам, соб-
ственности и земельным отношениям Николай 
Будуев.

«Речь идет не о сокращении ООПТ как терри-
торий, имеющих особо ценное природоохран-
ное значение, а об оптимизации управления 
ими за счет сокращения количества соответ-
ствующих ФГБУ, на которые законом об ООПТ 
возложены в том числе функции их охраны», – 
пояснил Николай Будуев.

«Существуют риски утраты индивидуальных 
подходов к управлению в зависимости от при-
родных и иных особенностей ООПТ, – пояснил 
парламентарий. – Кроме того, такая мера мо-
жет осложнить развитие экологического туриз-

ма в стране как одной из форм устойчивого ту-
ризма».
В пресс-службе минприроды отметили, что 

предлагаемая реформа – лишь один из воз-
можных сценариев преобразования систе-
мы особо охраняемых природных террито-
рий в свете принятия стратегии развития ООПТ 
до 2030 года. В министерстве уточнили, что в 
настоящее время рассматривается несколько 
предложений. Ведовство называет недопусти-
мым ослабление го су дар ственной системы ох-
раны заповедных территорий.

Фото с сайта Кроноцкого заповедника

В 2018 году в Охотском море выловили 
около сотни белух и косаток для продажи 
в китайские океанариумы

Прокуратура сообщила о вывозе 
вольеров «китовой тюрьмы» из 
бухты Средней в Приморском 
крае, где в 2018–2019 годах 
содержались 11 косаток и 90 белух.

«Плавучие конструкции демонтированы и пе-
ремещены на территорию Ливадийского судо-
ремонтного завода в состоянии, исключающем 
возможность их дальнейшего применения по 
назначению», – сообщает Амурская бассейновая 
природоохранная прокуратура.
Ак ватория бухты Средней полностью освобо-

ждена от вольеров. Новый собственник имуще-
ства планирует переработать конструкции и ис-
пользовать их для ремонта судов.

Ранее надзорное ведомство провело провер-
ку правомерности нахождения в бухте Средней 
Приморского края вольеров для содержания 
морских млекопитающих. Установлено, что ООО 
«Лакколит» использует акваторию бухты Сред-
ней для стоянки и обслуживания судов. В 2018 
году право пользования частью акватории по до-
говорам аренды было передано другим компа-
ниям для содержания неправомерно выловлен-
ных морских животных в семи несамоходных со-
оружениях.
Несмотря на расторжение этих договоров в 

октябре – ноябре 2020 года, мер по освобо-
ждению бухты от названных сооружений быв-
шие арендаторы не приняли. Владивостокский 
межрайонный природоохранный прокурор внес 
предостережение ООО «Лакколит», после чего 
вольеры вывезли.

В 2 018 году в Охотском море выловили око-
ло сотни белух и косаток для продажи в китай-
ские океанариумы. 11 косаток и 90 белух по-
местили в вольеры бухты Средней в районе го-
рода Находка, которую зоозащитники назвали 
«китовой тюрьмой». Освободить косаток и бе-
лух призывали мировые знаменитости, в том 
числе актриса и член Международного фон-
да защиты животных Памела Андерсон, океа-
нограф Жан-Мишель Кусто и актер Леонардо 
Ди Каприо.
После вмешательства общественности, Ген-

прокуратуры и Следственного комитета РФ вы-
яснилось, что животные выловлены с многочи-
сленными нарушениями закона. Были возбужде-
ны уголовные и административные дела. В но-
ябре 2019 года всех животных выпустили на 
свободу.

«Китовую тюрьму» «Китовую тюрьму» 
демонтировалидемонтировали
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В Дальневосточном мор-
ском заповеднике (залив 
Петра Великого) впервые 
попала в кадр волосистая 
цианея – самая крупная 
в мире медуза.
Видео сделано недалеко от бере-

га – именно в прибрежной полосе 
обычно фиксируются цианеи. Цен-
ные кадры добыл подводный опе-
ратор Дмитрий Рудась. Ему удалось 
запечатлеть сравнительно молодую 
особь, диаметр купола которой со-
ставляет около 70 см.

«Цианея волосистая обычна для 
наших вод. На Дальнем Востоке 
встречаются чаще всего молодые и 
относительно некрупные особи. На-
стоящие гиганты живут в арктиче-
ских и антарктических широтах, где 
могут быть крупнее за счет обиль-
ного питания зоопланктоном и от-
носительно стабильной низкой тем-
пературы воды», – пояснил началь-
ник отдела содержания экзотиче-
ских гидробионтов Приморского 
океанариума Марат Хайдаров.
Цианея способна достигать 2 ме-

тров в диаметре купола и иметь щу-
пальца длиной до 30 метров. Из-

>  Электронный адрес редакции – 
kam-fi sher@yandex.ru  <Микс

Дайверы натыкались на щупальца медузы 
и не могли разглядеть ее купол – настолько 
он был далеко
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Соседи по планете

Прибежали в избу йети
Йети существует! Но 
в нашем случае речь 
идет не о легендарном 
снежном человеке, а 
о другом загадочном 
звере – «крабе-йети».
В 2005 году экспедиция, иссле-

довавшая Тихий океан, обнаружи-
ла на глубине 2 400 метров край-
не необычных крабов, которые 
были покрыты «мехом». Их на-
блюдали вокруг активных гидро-
термальных источников. Единст-
венный выловленный к настоя-
щему моменту экземпляр (самец) 
был поднят с глубины 2 200 ме-
тров.
Из-за «меха» (а также белой 

окраски) этих морских обитате-
лей назвали «крабы-йети». Впро-
чем, это, конечно, не мех, а длин-
ные перистые щетинки, покрыва-
ющие грудь и конечности рако-
образных. По словам ученых, в 
щетинках живет множество нит-

чатых бактерий. Эти бактерии 
очищают воду от ядовитых ве-
ществ, выбрасываемых гидротер-
мальными источниками, рядом с 
которыми обитают «крабы-йети». 
Существует предположение, что 
эти же бактерии служат для кра-
бов пищей.

Первое упоминание о «крабе-
йети» появилось в прессе в мар-
те 2006 года и сразу вызвало не-
бывалый интерес во всем мире: 
уже через десять дней число упо-
минаний вида в Интернете дости-
гло 150 тысяч, а через две неде-
ли – 200 тысяч.

Самая большая в мире 
медуза попала в кадр

вестны случаи, когда дайверы на-
тыкались на щупальца медузы и 
не могли разглядеть ее купол – на-
столько он был далеко. Хотя для 
здоровья человека цианея не опас-
на, прямого контакта с ней стоит из-
бегать. Щупальца способны вызвать 
покраснение и жжение кожи.
Фауна Дальневосточного морско-

го заповедника отличается боль-

шим биоразнообразием и бога-
та необычными животными. К при-
меру, на о. Фуругельма находится 
единственное в России место гне-
здования малой колпицы – одной 
из редчайших птиц нашей страны. 
А в водах заповедника помимо ци-
анеи обитают и другие «гиганты» – 
самые большие в мире осьминог, 
ушастый тюлень и дельфин.
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